
1 

 

亞伯拉罕、以撒、雅各的神 

馬太福音 22:23-33 

 

我們從信主以來就被教導，只要信就得救，只要信就上天堂。所以作個基

督徒和將來進天堂，實在不難，沒有一大堆的關卡，只要「信」就行了。

但是請問，什麼是「信」？「信」是一個相當抽象的字。雅各書裏說到一

定要有行為的信，才得救，才能進天堂。那什麼樣的行為才算是信呢？「信」

和「行為」之間的關係究竟是什麼？ 

 

馬丁路德對「信」解釋得非常好，他說﹕信會使人不能平靜。若我說，我

信，那麼我的信曾經使我為什麼事而不能平靜？我什麼時候為真理做過見

證？我什麼時候指責過謊言？我為神犧牲過什麼？為了我的信仰我受過

什麼逼迫？這些可能太遙遠、太高深，那麼最起碼的，在家庭生活中，我

有沒有克己和捨己？夫妻之間我有沒有犧牲和包容？信使人不能平靜。若

是你的生命中有這種信的不平靜，自己感覺到，別人也感覺到，就證明你

是信的。 

 

這段經文是主耶穌進了耶路撒冷，踫到撒都該人所說的一段話。撒都該人

不相信復活，或許我們會說，這有什麼了不得？可能在教會裏面，也有許

多不相信復活的基督徒。但是各位要知道，我們基督教信仰的中心，就是

復活。使徒行傳裏面，早期使徒們的每篇講道，無論是彼得、司提反、還

是保羅，他們都是以基督的肉身復活，作為他們教導的中心。保羅對哥林

多的信徒說，「如果基督沒有復活，我們所傳的便是枉然，你們所信的也

是枉然。」今天很多基督徒是謹守誡命、讀經禱告、主日敬拜、十一奉獻，

但卻是不相信復活，他們的思想和眼光只單注視今生今世，信心也只建立

在眼睛所看見的順利和財富上面。從主耶穌講的這段話，一個有信心的基

督徒，一個有復活生命的基督徒，應該怎樣把我們的眼光從地上轉到天

上？活出屬天的樣式？得到屬天的祝福。 

 

耶穌說，「論到死人復活，神在經上向你們所說的，你們沒有念過嗎？」

在舊約聖經裏，神究竟說了什麼有關復活的話？神說，「我是亞伯拉罕的

神，以撒的神，雅各的神。」這句話在舊約裏許多地方都出現過，第一次

出現是在耶和華呼召摩西，帶領以色列百姓出埃及，進迦南的時候。我們

都知道，出埃及進迦南這件事在新舊約聖經裏，一直是罪人脫離世界和罪

惡的捆綁，得救贖進天國的一個救恩的表樣。而出埃及這個行動，是神自

己親自完成的，原因就是，神記念祂與亞伯拉罕、以撒、雅各所立的約。

明顯的，這個約就是救贖之約，發展到最高峰，就是耶穌基督流血所立定

的新約。當摩西問耶和華，你的名字是什麼的時候，耶和華說，「我是耶
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和華你們祖宗的神，就是亞伯拉罕的神，以撒的神，雅各的神。」（出 3:15）

主耶穌把父神的這個名字，記的非常清楚，因為這個名字就是父神差遣主

耶穌來到地上，拯救萬民的全部意義，也是我們相信神的救贖、得永生、

進入神國的全部憑據。 

 

通常我們對救贖的了解只專注於因信稱義，信耶穌就得救、就有永生了。

因為信，我們不再是罪人，而是神的兒女，我們可以呼叫神阿爸父了。沒

錯，只要信就得救，就成為神的兒女。但是這只是亞伯拉罕和以撒的部分，

因為加拉太書，保羅就說，「那以信為本的人，就是亞伯拉罕的子孫…可

見那以信為本的人和有信心的亞伯拉罕一同得福。」（加 3:7,9）第四章，

保羅說「你們既為兒子，神就差祂兒子的靈，進入你們的心，呼叫阿爸父」

（4:6），所以，「弟兄們，我們是憑著應許作兒女，如同以撒一樣。」這

就是亞伯拉罕和以撒的部分—因信稱義和兒子的地位。 

 

但是神的名字不只是亞伯拉罕的神，以撒的神，神的名字裏還包括了雅各

的神。也就是說，神的救贖計劃裏，不單要我們因信稱義，成為神的兒女，

神完整的救贖計劃裏，還有一個雅各。那麼，雅各代表什麼呢？少了雅各，

神的名字就不完整；少了雅各，神的救贖計劃就有缺損；少了雅各，我們

的得救就不完全。這是我們信仰裏面一個很重要的關鍵，也是我們進得了

進不了神國的重要指標。主耶穌說，「人若不重生，就不能見神的國」。「人

若不是從水和聖靈生的，就不能進神的國」。什麼是重生？什麼是從水和

聖靈生的？ 

 

為什麼耶和華提到祂的救贖的時候說，「我是亞伯拉罕、以撒、雅各的神」，

一定要加上雅各？我們從先知書來看幾段經文，這樣我們就了解雅各的角

色了。以賽亞書 43:1-7，10， 44:1-5，8。這些經文裏提到，「以色列阿，

造成你的那位」，「就是凡稱為我名下的人…是我所作成，所造作的」，以

及「造作你，又從你出胎造就你」等經文，很清楚的看到，以賽亞書一講

到神手中的工作，就是講雅各，而不是亞伯拉罕，或是以撒。這裏不僅提

到雅各是神手中的工作，而且還把雅各擴張到凡稱為神名下的人，又把雅

各連到神的榮耀和見證，以及聖靈的澆灌上面。從經文的上下文來看，這

段話它並不是指歷史的上的那個雅各，因為以賽亞的時代，雅各早已經不

在了。顯然神是用歷史上的雅各，來比作祂屬靈的後裔，就是凡稱為神名

下的人。所以聖經明顯是用雅各的經歷和特質，來比喻神要在這些屬神的

人身上所做的工作。雅各的經歷必然和我們基督徒有所關聯，特別是跟神

在我們身上，要做的工作是有關係的。所以我們基督徒就要從雅各這個

人，來了解神在我們身上的心意和目的。 
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雅各一生的經歷，就好像他自己說的，「我寄居在世的年日是 130歲，我

平生的年日又少又苦」。各位弟兄姐妹，請問你喜不喜歡又少又苦的人生？

那為什麼神在救贖計劃裏，要加上一個雅各？我們都喜歡亞伯拉罕的因信

稱義，也都在享受以撒神兒子的福分，我們在禱告的時候，喜歡呼叫上帝

為阿爸父。但是我們不喜歡成為雅各，我們不喜歡失去，我們不喜歡神的

手在我們身上雕塑，叫我們痛苦。但是要想得到完全的救贖，要想進天國，

想要與神同在，想要蒙福，我們就必須要經過雅各，這個最終極的階段。 

 

創世記一共 50章，從 25-50 章，都在講雅各，顯然雅各佔了創世記的一

半篇幅。以後雅各的後裔 12個以色列支派是舊約聖經的主角，而我們這

些新約的信徒也被稱為真以色列人。所以雅各明顯是神計劃裏最重要的一

部分。 

 

1. 創 25 開始，從雅各出生，一直到他騙了哥哥長子的祝福，逃離家鄉，

睡在伯特利曠野的石頭上。 

這個階段的雅各完全展露他天然的本性，他的名字是「抓」，他從出生

就抓著哥哥的腳跟，他的天性很詭詐，喜歡用手段和詭計。他騙取了

哥哥長子的名分，又騙取了父親給長子的祝福。在伯特利的曠野裏，

雅各遇見了神，不是因為雅各被欺負，受了委屈，也不是因為雅各是

個好人，只是因為神記念祂向亞伯拉罕和以撒所立的約（28:13-15）。

在伯特利，神把祂與亞伯拉罕、以撒所立的約，也再一次跟雅各重新

立定。所以在伯特利，這個生來詭詐的雅各，開始對神有了敬畏的心，

他說，「耶和華真在這裏，我竟不知道！」 

 

2. 創 29 章， 

雅各離開伯特利，來到巴旦雅蘭他舅舅拉班的家，在這段期間，雅各

受足了苦頭，他遇見一個比他還要詭詐的舅舅。雅各在拉班手下做了

20年的苦工，娶到了兩個愛人。但是神不斷的履行祂的應許，保守雅

各。這段時期，我們發現雅各有點不一樣了，他沒有使用自己詭詐的

本性，反倒是逆來順受舅舅拉班的欺壓。雅各對拉班說，「我在你家這

20年，你的母綿羊、母山羊沒有掉過胎。你群中的公羊，我沒有吃過。

被野獸撕裂的，我沒有帶來給你，是我自己賠上。無論是白日、是黑

夜，被偷去的，你都向我索要。我白日受盡乾熱，黑夜受盡寒霜，不

得合眼睡著，我常是這樣。我這 20 年在你家裏，為你的兩個女兒服事

你 14 年，為你的羊群服事你 6 年，你又改了我的工價。」這段時間，

雅各確實吃足了苦頭（創 31:38-41）。 

 

3. 創 33 章， 
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雅各回家的路上，他來到了雅博渡口，在這裏他與神面對面、與神摔

交、被神扭瘸了大腿骨、也被神改了名字，叫做以色列。後來他把這

個地方叫毘努伊勒，就是「神的臉」的意思，因為他在這裏面對面見

到了神（32:30）。 

 

4. 創 36-45，一共 10 章經文，這裏似乎沒有講到雅各，而是在講約瑟，

但是在這 10章經文裏面，我們看到神的手並沒有停止在雅各身上的工

作，神讓雅各經歷了人生一些最痛苦的事。在這段期間，雅各最愛的

妻子拉結死了；雅各失去了他最愛的兒子約瑟；甚至雅各的家鄉鬧饑

荒，他遠走埃及，也失去了居住的地方。實際上這段期間神是繼續在

孕育著雅各，雅各繼續被神擴張，在剝奪和失去的背後，我們看見雅

各越來越豐富了。我們怎麼知道雅各的生命更豐盛呢？ 

 

5. 到創 46-49章， 

雅各的一生接近了尾聲，從兩件事就讓我們看到雅各生命的豐富﹕第

一件事，就是他為埃及的法老祝福。聖經告訴我們，從來都是位份大

的給位份小的祝福（來 7:7）。在當時，埃及是世界上最富庶的國家，

法老是最權威的統治者。而雅各反過來給法老祝福，就表示雅各認為

自己比法老還要尊貴，因為這時的雅各已經是以色列了，以色列就是

神的王子的意思，具有屬天的地位，是超乎地上的君王的。雖然當時

雅各是因為饑荒，投靠到埃及，但是雅各的心已經被神擴張，眼光已

經離開地上，看見自己在天上那尊貴的地位，以致他為法老王祝福。

原來的雅各是詭詐、為自己抓取，什麼都要。現在的雅各，願意別人

蒙福，為別人祝福，這是一個豐盛生命的彰顯。 

 

另外，第二件事就是雅各看見了彌賽亞的異象。從雅各對 12個兒子的

預言中，神顯然把彌賽亞的國度啟示給他，他看見那將要來到的彌賽

亞，他看見猶大的後裔中，那位真正榮耀的王，就是賜平安的彌賽亞，

祂來的時候，萬民都要歸順祂。 

 

從創世記裏面，我們可以看到雅各的一生是受苦。不斷的被神剝奪。 

 

若是雅各的一生只是單單的受苦，就沒有任何意義，我相信我們沒有

一個人願意成為雅各了。從剛剛念的以賽亞書裏面，我們可以看到，

雅各是神手中的工作，中文聖經裏面用「造就」、「造作」、「作成」、「造

成」這些詞來形容神的工作。在原文裏面其實只有 2 個字，它們是形

容窯匠製作器皿的過程，一方面「製作」，一方面「成形」。在成形的

過程中，有一個模子擺在那裏，一直到窯匠按照模子作成手中這個器
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皿為止。羅馬書 8:29 說，「神預先所知道的人，就預先定下效法祂兒

子的模樣，使祂兒子在許多弟兄中作長子」。所以，神要在雅各身上作

工，一直到把雅各製作成為神兒子的模樣，也就是耶穌基督的模樣為

止。雅各的一生，就是在神的手中被神所製作、所成形，雅各的生命

被改變了，成為一個新造的以色列。以色列與雅各是完全不同的﹕ 

 雅各是充滿詭詐，以色列是滿有神的尊榮； 

 雅各處處要抓要搶，是人天性的貪婪和敗壞，以色列是神的王

子，具有屬天的性情； 

 從前的雅各是只想到自己的利益，現在的以色列是寬廣、成為

神國度異象的傳承人。 

 

從以賽亞書 43:10說的，「你們是我的見證，我所揀選的僕人」。神在

雅各身上的工作有一個清楚的目標，就是「成為神的僕人，神榮耀的

見證」。我們基督徒都是神的僕人，但往往我們的行為、言語、舉止不

是一個僕人的樣子，也沒能見證和榮耀神。我們每一個人都需要神在

我們身上作工，需要神剝奪我們原來的自我，讓我們痛苦的失去，然

後把我們從雅各磨成以色列。那麼，神是怎麼個作法呢？ 

 

賽 43:1-2，水火就是神在雅各身上的工作。最近幾年全世界許多地

方，不是淹大水，就是燒大火。前個星期台灣一個水上樂園，因為五

彩的粉塵爆炸，有 500 多人被燒傷，當場都是哀號慘叫，非常疼痛。

所以水火所代表的，就是「苦難」和「疼痛」。神讓雅各經過苦難，每

一個苦難，都產生一個剝奪，奪去原來的雅各，作成一個勇敢、誠實、

寬廣的以色列。被神塑造以後的以色列，一生都是扶著杖頭敬拜神。 

 

各位弟兄姐妹。講到這裏，你們一定會很擔心、很害怕，如果神的工作只

有剝奪，叫我們只有失去，和痛苦，而沒有恩典，那麼我們沒有一個人可

以勝過這些磨難。所幸我們的神是恩典的神，在雅各被塑造的路上，神一

直是他的扶持。在雅各離開家，獨自一個人躺在曠野石頭上的時候，耶和

華向雅各顯現，對他說，「我與你同在，你無論往哪裏去，我必保佑你，

領你歸回這地，直到我成全了向你所應許的。」（創 28:15）。所以，神一

路與雅各同在，神也一路與我們同在，保佑我們，直到祂把我們領進天上

的迦南地，新天新地，神自己的國度裏，成全了神在新約裏的應許，將天

上一切的福分都賞賜給我們。在雅各的夢裏，它的核心就是那個梯子，梯

子就是一條通天的路，梯子下面是雅各，上面是神，人和天上的路通了，

也就是指關係恢復了。那個在亞當的時候就「斷了」的關係，現在終於通

了，這是一個非常奇妙的夢。 
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藉著梯子和立約，我們可以看見神的心意，就是要恢復人和神之間的那個

關係，所以神賜福給人的第一步，就是關係的恢復，若是我們和神的關係

對了，那麼我們必定被神賜福。所以當神的手在塑造我們的時候，我們不

必害怕，因為神的恩典臨到我們了。保羅說得好，「我今日成了何等人，

是蒙神的恩才成的。雖然我比眾使徒都格外勞苦…」（林前 15:10）。保羅

的勞苦不是因為他的際遇不好，也不是因為他太賣力的傳福音，也不單單

是神在他身上的工作。這一切都是因為神的恩典。 

 

在整個救贖之約裏面，神的心意就是，恢復人生命的豐滿，就是主耶穌所

說的，我來是要人得生命，並且得的更豐盛。所以神的約不只停留在亞伯

拉罕的因信稱義，也不是停在以撒兒子的名分，而是要進到雅各。當神在

雅各身上作工的時候，雅各非常痛苦的被神雕刻和剝奪，但至終雅各被神

塑造成為一個生命豐滿的以色列，就是神榮耀的見證，這是神救贖最終極

的目標。 

 

神曾要亞伯拉罕受割禮作為立約的記號，猶太人一直奉行到現在，但是神

是否單單看重割禮的形式？保羅說，「受割禮不受割禮都無關緊要，要緊

的就是作新造的人」（加 6:15）。割禮不僅是約的記號，實際上割禮就是神

的工作，做在人的身上，好叫我們成為新造的人，保羅在西 2:11說，「你

們在基督裏面，也受了不是人手所行的割禮，乃是基督使你們脫去肉體情

慾的割禮」。 

 由雅各身上，我們看到一個受過生命割禮的人，他脫去了肉體的情慾、

和天性的敗壞，成為神榮耀的以色列。 

 雅各代表「一個被神的能力所改造過的新人」。神不是用祝福和永生來

達到祂的目的，神要我們信靠祂，神要將創造的心意恢復在我們的身

上。 

 我們每一個人的出身都是雅各，我們都有人天性的敗壞、和肉體的情

慾，這個敗壞的人不僅需要神的拯救，更需要神的改變，也就是神在

我們身上行割禮，除去我們原有的一切，使我們成為一個新的榮耀的

以色列。這才是神救恩完整的面貌，也是神救贖我們的心意和目的。 

 

最後，我們要來看，導致雅各轉變的是什麼？也就是我們基督徒從舊我，

變成新造的人，是靠我們自己的努力嗎？賽 44:3中一句很重要的話，就

是﹕我要將我的「靈」澆灌你的後裔。 

 

沒有聖靈的工作，我們沒有辦法勝過環境上的的困境，也沒有辦法勝過肉

體的軟弱。這個聖靈的澆灌，是神在舊約的時候給雅各子孫的應許，也是

新約保羅所說的，「這便叫亞伯拉罕的福，因基督耶穌可以臨到外邦人，
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使我們因信得著所應許的聖靈。」（加 3:14）。五旬節時聖靈降臨，我們接

受耶穌基督的救恩，成為基督徒的時候，聖靈就住在我們裏面，與我們在

一起。不單是引導我們每一天的生活作息，也保守我們的心懷意念，讓我

們對罪惡的事情謹慎、明辨，加添我們力量使我們能夠勝過這些罪惡的引

誘，讓我們漸漸變得更聖潔，更有基督的樣式。 

 

基督徒須要聖靈，教會更須要聖靈； 

傳福音需要聖靈，宣教差傳更需要聖靈。 

沒有聖靈的同在，基督徒無法改變，成為新生命的樣式； 

沒有聖靈的同在，教會的事工也不能按神的心意進行； 

沒有聖靈的同在，傳福音沒勇氣，也力不從心； 

沒有聖靈的同在，宣教差傳頭大尾小、無疾而終。 

完成主耶穌交代的大使命，更是須要聖靈的動工，絕不能單靠我們的熱

心、財富、智慧、和力量。 

 

神手中的工作是雅各，這就是成聖、得榮耀的路。經過雅各的路，我們才

有神兒子的模樣，才配得神約裏的祝福，最終才能榮耀的進入神的國，也

就是我們所講的天堂。神在作工的過程中，一直把我們放在以撒的地位

上，就是神兒女的地位上。有了這個地位，我們可以得著應許的聖靈，神

叫萬事互相效力，使我們得益處，成為神兒子的樣子。這就是福音，神救

贖的全部，也是我們真知道蒙救贖的確據。保羅說，「我們若是靠聖靈得

生，就當靠聖靈行事。」 

 


